
围绕“杜康”商标的纠葛持续

20 多年，近年来双方转战天津、河

南等多地密集打官司，各有胜负。

商标“争夺战”为何没完没了？

两家“杜康”酒企的商标之争

还没有结束。
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姻提示

上市公司 2017 年年报和 2018 年一

季报已经“收官”。统计显示，其中有超

120 家上市公司被审计机构出具年报

“非标”审计意见。一般来看，财务报表的

审计意见包括五种，分别为标准的无保

留意见、带强调事项段的无保留意见、保

留意见、否定意见、无法表示意见，后四

种均为“非标”审计意见。

以一汽夏利为例，该公司 2017 年被

出具与持续经营相关的重大不确定性段

落无保留意见审计报告。2017 年，公司

净亏损 16.4 亿元。会计师事务所认为，

一汽夏利管理层运用持续经营假设编制

2017 年度财务报表是适当的，但存在重

大不确定性，且财务报表已对重大不确

定性作出了充分披露，注册会计师应当

发表无保留意见，并在审计报告中增加

以“与持续经营相关的重大不确定性”为

标题的单独部分。

业内人士表示，在监管趋严形势下，

上市公司经营业绩不佳，甚至存在财务

舞弊行为是“非标”审计意见增多的原因

之一。

岳成律师事务所合伙人岳屾山坦

言，在以往的证券事务审计中，有一些证

券资格会计师事务所“迁就”上市公司，

甚至有个别事务所、会计师明知故犯，成

为上市公司财务舞弊造假的“帮凶”。但

随着证监会及沪深交易所、协会监管趋

严，这种“传统默契”正在被打破。

据了解，此前证监会统一组织检查

了部分审计机构和评估机构。根据检查

情况，证监会对 10 家审计机构及 53 人

次注册会计师、9 家评估机构及 20 人次

资产评估师分别采取了监管谈话、出具

警示函、责令改正等行政监管措施，并记

入诚信档案；同时，还将部分审计、评估

机构的违法违规行为移交稽查处理。

证监会新闻发言人高莉表示，证监

会一直强调，审计、评估机构是资本市场

的重要参与者，在提升资本市场会计信

息质量方面起着重要作用。今后，证监会

将继续坚持依法全面从严监管，强化审

计、评估机构的主体责任，以现场检查为

抓手，督促审计、评估机构加强内部管

理、健全质量控制体系、提升执业质量，

以满足资本市场高质量的业务需求，保

护投资者合法权益。

对于上市公司而言，“非标”年报可

不仅是面子问题，而且很有可能决定上

市公司的命运和前途。

上交所《股票上市规则》显示，上市

公司“最近一个会计年度的财务会计报

告被会计师事务所出具无法表示意见或

者否定意见的审计报告”，上交所将对其

股票实施退市风险警示；若连续两年被

出具“无法表示审计”意见，公司将有可

能被暂停上市。例如，*ST海润两次被审

计机构出具“无法表示意见的审计”报

告，该公司股票 5月 2 日起停牌，上交所

将在公司股票停牌起始日后的 15 个交

易日内作出是否暂停公司股票上市的决

定。

此外，川财证券研究所所长陈雳表

示，“非标”审计报告的增多在一定程度

上说明监管层对审计部门等中介机构监

管趋严，有利于为A股投资环境营造利

好空间和氛围。随着监管逐渐趋严，上市

公司年报的可信度与客观性有所提高，

将倒逼上市公司做好主营业务、回馈股

东，有利于投资者更理性客观地投资。

据《经济日报》

本月 20 日，工业和信息化部信

息中心发布的《2018年中国区块链

产业白皮书》(以下简称白皮书)显示，

我国区块链产业生态初步形成。截至

2018 年 3 月底，我国以区块链业务

为主营业务的区块链公司数量达到

456家，产业初步形成规模。从上游

的硬件制造、平台服务、安全服务，到

下游的产业技术应用服务，到保障产

业发展的行业投融资、媒体、人才服

务，各领域的公司已经基本完备，区

块链产业链条已经形成。

“我国区块链产业目前处于高速

发展阶段，创业者和资本不断涌入，

企业数量快速增加。”白皮书显示，从

中国区块链产业新成立公司数量变

化来看，2014 年该领域的公司数量

开始增多，到 2016 年新成立公司数

量显著提高，超过 100 家，是 2015

年的三倍多。2017 年是近几年的区

块链创业高峰期，由于区块链概念的

快速普及，以及技术的逐步成熟，很

多创业者涌入这个领域，新成立公司

数量达到 178家。

股权投资情况可以较好反映社

会资本对产业的关注和支持力度。白

皮书显示，2018 年涉及区块链公司

股权投资事件数量为 249 起。从

2016 年开始，区块链领域的投资热

度出现明显上升，投资事件达到 60

起，是 2015年的五倍。2017 年是近

几年的区块链投资高峰期，投资事件

数量接近100起。2018 年第一季度，

区块链领域的投资事件数量已达到

68 起。

“区块链产业目前还处于非常早

期的阶段。随着整个产业的高速发展

以及项目落地速度的加快，融资轮次

将逐渐往后延伸，未来会出现更多进

入中后期阶段的项目。”白皮书编写

委员会主任、工信部信息中心工业经

济研究所所长于佳宁表示，从目前趋

势来看，由于区块链技术的落地速度

也在加快，市场开始趋于理性，股权

投资人更愿意投资能看到有具体落

地场景的项目，预计今年区块链领域

的投资会是一个高峰期。

据《经济参考报》

经常上菜场买菜的人都有这样的体

会，现在的西红柿变得越来越硬，摸上去

像土豆似的，有时挑遍整个菜场，都挑不

到几个软一点熟一点的。回家切开来一

尝，完全没有以前小时候成熟的西红柿

“皮一撕汁水直滴、咬一口甜中带酸”的

感觉。

对这种现象，有网民将其归结为用

化肥、激素、催熟剂以及反季节栽培，等

等。最近记者参加了江苏省农科院培育

的蔬菜新品种展示洽谈会，才了解到真

正的原因。

好吃的西红柿不耐储运

江苏省农科院科技服务处处长羊杏

平长期从事蔬菜研究，并担任院蔬菜研

究所所长多年。他说，西红柿不好吃，跟

生产过程中化肥用得多等做法有一定关

系，但最主要还是由品种决定的，不好吃

的品种，无论怎么种都不会好吃。现在农

科院培育的西红柿品种，不乏口感很好

吃的，问题是没有人愿意种。

羊杏平解释说，按理说，消费决定生

产，消费者喜欢吃什么，农民就种什么品

种，但实际生产中完全不是这么回事。西

红柿的生产，涉及到育种、种植、批发、零

售、消费 5个环节，现在市场说了算的不

是消费者，也不是种植者，而是批发商。

在全国大流通的格局下，市场上的蔬菜

来自几百公里乃至几千公里之外都是常

事。这么远的运输距离、这么长的运输时

间，要想保持蔬菜完好无损地售出，耐储

藏、耐运输成为第一要务。为此，批发商

在采购西红柿时，特别青睐那些耐储运、

损耗小的品种，口感只能退而求其次了。

现在生产和流通格局都变了，口感好的

品种就这样被无情淘汰了。

不少瓜果遭遇同样难题

许多瓜果都面临同样的遭遇。记者

前不久跟随江苏省农科院休闲农业研究

所所长周建涛，一同前往无锡市惠山区

阳山镇，参加一个水蜜桃的生产技术研

讨会。周建涛在会上介绍说，虽然近年来

阳山水蜜桃名闻天下，但论起口感，其实

浙江奉化的水蜜桃是最好吃的，不过，江

苏的消费者不要说吃到，很多人连听都

没听说过。为什么这么好吃的桃子不运

到江苏市场上来卖呢？最主要的原因就

是奉化水蜜桃太软，太不耐储运，只能局

限在当地销售，很难外运。而阳山水蜜桃

之所以销售范围越来越广，就在于品种

选择恰当，找准了口感好与耐储运的最

佳结合点。然而，也正因为阳山水蜜桃的

销售半径不断扩大，有些桃农为了适应

远距离长途运输的需要，开始改种一些

耐储运的品种，这势必会影响到口感。

如何解决这个矛盾？

果品对“耐储运”的重视胜过追求口

感品质，不是国内独有的现象。为了适应

出口需要，美国果品育种特别注重抗病

性和耐储运，不太讲究口感。相比之下，

日本产果品口感品质要比美国的好得

多，但抗病性和耐储运差，所以只能内

销。

如何解决这个矛盾？江苏省农科院

果树研究所所长俞明亮说，随着高铁、高

速公路的不断延伸，冷库、冷藏运输车等

冷链技术的普及和完善，电商和快递业

的兴起，包装技术的提高，果品运送到消

费者手中的时间明显缩短。今后市场将

会出现分化，普通消费者仍会购买耐储

运的果品，少数对口感品质特别讲究的

消费者，商家可以采用单个果品高档防

损防撞独立包装、专卖直销店、快递等办

法，满足高端需求。 据新华网

5 月 9日，天津市高级人民法院公开审理了洛阳市杜

康控股有限公司（以下简称“洛阳杜康”）起诉陕西白水杜

康酒业有限责任公司（以下简称“白水杜康”）、乐天超市

天津北辰店侵害商标权案件。法院未当庭宣判。

近 3 个月前，天津市第一中级人民法院对上述案件

作出一审判决，驳回洛阳杜康诉白水杜康侵犯“杜康”商

标权案的诉讼请求。

这并不是两家企业围绕“杜康”商标的第一次诉讼。

业内人士认为，诉讼争端牵制了两家酒企大量的时间、精

力和资金，掣肘了企业发展。而和“杜康”一样，许多老字

号企业都曾陷入旷日持久的商标“争夺战”。

一场硝烟四起的商标战
记者在中国裁判文书网上查询到，从 2016 年起，洛

阳杜康和白水杜康在天津、河南、陕西、北京、上海等地，

打起了密集的官司，涉及民事、行政诉讼。诉讼争议主要

针对商标侵权、商业诋毁、不正当竞争。双方各有胜负。

今年 2月 24 日，天津市第一中级人民法院的一审判

决认为，白水杜康对于“杜康”商标的商誉作出了贡献，且

将“白水杜康”文字作为商品名称使用的行为符合消费者

的呼叫习惯和行业惯例。原告洛阳杜康没有证据证明被

诉侵权产品属于刻意模仿等攀附原告商标或商品知名

度，因此认定被告白水杜康实施被诉侵权行为主观上为

善意。

洛阳杜康不服，提起上诉。5月 9日天津高院就该案

进行了二审。

同样的商标侵权案，河南省高级人民法院给出了不

同的判决。

4月 16日，河南高院作出二审判决，认定白水杜康构

成侵权，并判定白水杜康向洛阳杜康支付包含合理开支

在内的各项损失共计1500万元，责令停止生产侵权产品。

河南省高级人民法院在判决中表示，白水杜康在使

用“白水杜康”标识时,并没有将四个字作为一个整体使

用,“杜康”两字和“白水”两字被拆分使用、左右排列,“杜

康”两个字被突出使用等。这些都使普通消费者在购买被

控侵权商品时，只注意到‘杜康’文字，容易引起消费者混

淆与误认。

记者查询发现，白水杜康申请的商标主体文字为“白

水杜康”，其中“白水”居于“杜康”上方，呈现一定弧度。洛

阳杜康持有的商标中，“杜康”二字突出。洛阳杜康认为，

白水杜康在商标使用过程中，弱化“白水”，突出“杜康”，

这一行为侵犯了洛阳“杜康”商标的使用权。

老字号扎堆儿打官司
事实上，两家“杜康”公司的纠葛可以追溯到20多年前。

上世纪 70 年代，伊川杜康、汝阳杜康、白水杜康成

立，生产杜康酒。1981年，三家酒厂同时提出了商标注册

申请。后来，在多个政府部门的协调下，伊川杜康注册“杜

康”商标，汝阳杜康和白水杜康共同使用。1992 年，“杜康”

商标进入续展期，三家企业再因商标问题起争端，在相关

部门的协调下依旧未能解决问题。1996 年 12 月，经白水

杜康申请，商标局核准了其“白水杜康”商标。2009年，伊

川杜康和汝阳杜康合并，同属于洛阳杜康旗下，“杜康”商

标归洛阳杜康使用。

“历史问题是引发持久纷争的最大原因。”北京市京

师律师事务所商标法律事务部主任熊超对此指出，“‘杜

康’之争中，最开始三家企业共同使用一个商标时，商标

法还没颁布，当时对于商标的保护、权利的保障等都不明

确。”

熊超指出，近年来进入公众视野的多起“老字号”商

标纠纷，也多因这种“历史遗留问题”而旷日持久。

记者梳理发现，沸沸扬扬的加多宝、王老吉“红罐之

争”，自 2010 年以来，双方的官司拉锯战已经进行了 20

余场。直到去年，才以“共享”的判决尘埃落地。

被称为“中国葡萄酒知识产权第一案”的解百纳商标

之争，历经曲折并多次“翻案”，最终以几大国产葡萄酒厂

商的和解告终。2002年至 2011 年，多家葡萄酒企业曾因

此展开了长达 9年的商标争夺战。

此外，稻香村、张小泉、狗不理等老字号也产生了类

似没完没了的纠纷。

两败俱伤还是握手言和
一场商标诉讼，可能要走一审、二审甚至再审，民事、

行政诉讼交织。涉及老字号的官司，由于历史原因，解决

起来会更加困难。这个过程一般都牵扯了企业大量的精

力、人力和财力，甚至对企业经营带来影响。这样的官司，

为何还要打？

“这背后可能涉及企业多方利益博弈。比如，可能为

了炒作以扩大企业知名度，或者为了阻击竞争对手，拖延

对方上市进程等。”北京志霖律师事务所副主任、中国政

法大学知识产权研究中心特约研究员赵占领说，“当然，

争夺商标所有权是最主要的原因。”

熊超也强调了商标权本身的重要性。“按照商标法规

定，商标权是归属于某一家企业独占的专用权利。如果市

场上出现不同主体拥有近似或相同的品牌，势必会侵犯

商标所有者的独占权，这可能带来对经济秩序的破坏。”

不过，熊超表示，“一味死斗并不是最好的结果。”他

认为，“红罐之争”的“共享”模式可以参考。“企业为何不

坐下来谈谈，一起把品牌做好？”

北京中闻律师事务所知识产权律师赵虎告诉记者，

从法院对类似案件作出的裁判来看，法院会综合考虑历

史、现实、公平等因素。“可以探索在‘共享’的前提下加一

些区别标识，这或许是一种比较好的方式。” 据新华网

超 120家上市公司年报被“非标”

工信部白皮书：
我国区块链产业生态初步形成

区块链(Blockchain)是分布式数据

存储、点对点传输、共识机制、加密算法等

计算机技术的新型应用模式。所谓共识机制

是区块链系统中实现不同节点之间建立信任、

获取权益的数学算法。

狭义来讲，区块链是一种按照时间顺序将数据

区块以顺序相连的方式组合成的一种链式数据结构，

并以密码学方式保证的不可篡改和不可伪造的分布式

账本。

广义来讲，区块链技术是利用块链式数据结

构来验证与存储数据、利用分布式节点共识算

法来生成和更新数据、利用密码学的方式保

证数据传输和访问的安全、利用由自动化

脚本代码组成的智能合约来编程和操

作数据的一种全新的分布式基

础架构与计算方式。

链接

瓜果为何吃不出“小时候的味道”？

“杜康”纠葛持续 20 多年
商标“争夺战”为何没完没了？


